

# LA EPOCA

Diario Católico Independiente

“Per crucem ad lucem”

Director: — LA SOC. REGENERACION — OFICINA: Calle 6ª, nº 169. 160 varas al Nte. del Mercado — Editor - Administrador: — Luis Cartín G.

Apartado de Correos: Nº 710.

La suscripción vale ₡ 1-00 al mes

Número suelto, cinco céntimos.

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SABADO 23 DE DICIEMBRE DE 1911

NÚM. 194

## PALABRA DIVINA

### CUARTO DOMINGO de Adviento

**E**VANG. Luc. 3, 1—6.)—«El año décimo quinto del imperio de Tiberio César siendo Gobernador de la Judea Poncio Pilato, tetrarca de Galilea Herodes, Filipo su hermano tetrarca de Iturea y del país de Traconitis, y Lisaniás tetrarca de la comarca de Abilinia; en el pontificado de Anás y Caifás, la palabra del Señor se dirigió á Juan, hijo de Zacarías, en el desierto. Y fué por el país que está á lo largo del Jordán predicando el bautismo de penitencia para la remisión de los pecados, como está escrito en el libro que contiene lo que ha dicho Isaías profeta: «La voz del que clama en el desierto. Preparad el camino del Señor, hacedle sus senderos rectos. Se llenarán todos los valles, y se abatirán todas las montañas y todas las colinas: lo que no está derecho será rectificado, y lo que es escabroso, se hará camino llano, y toda carne verá la salud que viene de Dios.»

### REFLEXION

No nos engañemos. La mejor devoción que debemos tener, la más propia preparación para recibir al Mesías es la que nos predica su Precursor: penitencia, arrepentimiento, contrición, y quebranto de corazón: Sin éstas, las prácticas piadosas de poco ó nada sirven. Podrán satisfacer al amor propio; podrán engañar á los hombres haciéndoles tener de nosotros buena opinión, pero no veremos la salud de Dios, no la recibiremos por gracia ni le gozaremos en la gloria. Nos quedaremos tortuosos, hinchados por la soberbia, caídos en lo profundo de la desesperación, dominados por nuestras desordenadas inclinaciones; mas si, por el contrario, preparamos el camino del Señor, si disponemos nuestros corazones, á ellos vendrá el Redentor y establecerá su morada en ellos.

## SANTORAL

Sábado 23.—Santos Gelasio, Basilides, Teódulo, Saturnino, Euporo, Euniciano, Zótico, Cleomenes y Evaristo, mártires, Santa Victoria, virgen y mártir, y el Beato Nicolás Factor. — Nació Santa Victoria á principios del siglo III en Tivoli, ciudad de Italia de mayor antigüedad que Roma. Los padres de esta Santa fueron mucho más ilustres por su

virtud que por sus grandes riquezas, y la educaron con arreglo á su calidad y religión. Presa por orden del presidente Faustiniáno, procuró éste apartarla de la fe y obligarla á la adoración de los ídolos del gentilismo; pero viendo que no podía lograrlo, hizo encerrar á Victoria en un castill, donde por mucho tiempo fué tratada con crueldad inaudita. Sin embargo, nada pudo vencer su constancia; victoriosa de todo género de enemigos de Jesucristo, tuvo el indecible consuelo de adquirir para el Salvador gran número de esposas, habiendo logrado que muchas donceilas consagrasen su pureza á Jesucristo, entre las cuales unas sesenta unieron á esta angelica virtud la gloria del martirio. Irritado el Presidente, hizo llamar á un verdugo, ordenándole que le atravesase el corazón con una espada. Así murió Victoria el día 23 de diciembre del año 253, durante la persecución de Decio. Asegúrase que el verdugo que quitó la vida á la Santa virgen inmediatamente se vió cubierto de asquerosa lepra, y que, comido por asquerosos gusanos, murió seis días después. La vida de la ejemplar Victoria fué una victoria verdadera y continua sobre los ínfieles.

*Poned delante de vuestros ojos, como modelos para su imitación, no á los desidiados sino á los fervorosos.*

## La lucha contra la mala prensa

No es preciso decirlo, veneno más ó menos concentrado. Doctrinas falsas, errores contra la fe, contra la moral, contra el sentido común, irrisiones de lo más santo, venerable y augusta, de la religión, de la patria, de la sociedad, de la autoridad, sofismas que un hombre instruido desharia sin trabajo, pero que el pobre pueblo no puede deshacer, calumnias páfidamente dirigidas contra el clero, la autoridad, la justicia, la bondad, enormes mentiras trotornadoras de todas las ideas verdaderas, odio, saña, adulación, impureza, concupiscencia, demoralización... eso es lo que el pueblo sorbe incesantemente todas las mañanas y todos los días.

Un sermón general para ser malos, eso es la mala prensa.

Imposible, imposible de todo punto que sea bueno el pueblo con tanta lectura mala.

Imposible que no haya rebeldía, desvergüenza, incredulidad, ateísmo, odio

y concupiscencia general. Y la hay, y mientras la mala prensa no tenga más freno que el que tiene, y sea tan leída como lo es, preciso será que nos resignemos á vivir en medio de un pueblo bárbaro presenciando de vez en cuando esos estallidos sociales, esas incursiones de fieras, como las semanas sangrientas, las huelgas revolucionarias, los atentados populares que hemos presenciado en estos tiempos, llevados á cabo con una brutalidad verdaderamente salvaje.

Todas las veces que ocurren estos estallidos, cuando los jueces, paisanos ó militares, cogen prisioneros á los sospechosos y los examinan, y ven los infames libros y periódicos que se han encontrado en su poder, refieren espantados las infamias que en ellos se encierran contra la religión, contra la autoridad, la justicia, la propiedad, la riqueza y hasta la caridad. Y yo me espanto mucho más que ellos de ese espanto. Y me pregunto: «pero dónde han vivido estos hombres que hasta hoy no se han espantado de esto? y me vienen hablando como de una cosa nueva, como de una sorpresa y un descubrimiento de esto que es tan sabido, tan viejo, tan frecuente, tan ordinario? ¿Dónde viven los jueces y autoridades de mi patria? ¿Dónde? en el país de la indiferencia, dormidos en la almohada de las libertades liberales?»

Y me lleno de tristeza y de compasión, cuando pasada la revuelta veo que saen todos los presos de la cárcel, que no queda en ella ninguno de los que antes habían estado incitando á la rebelión y á la impiedad al pueblo, y que vuelven á editarse y á venderse y á leerse y á esturbarse las mismas hojas y los mismos folletos y libros que antes. Y cuando vuelvo á encontrarme con obreros que casi nunca dejan de tener en su bolsillo uno de estos libros ó folletos ó periódicos subversivos de todo lo bueno, me pongo instintivamente á calcular cuándo vendrá la siguiente revuelta.

«Oh pobre pueblo! y qué abandonado estás á los grandes criminales de la prensa por el gobierno, por tus autoridades, por tus jueces, por las leyes... y por todos. Porque todo el mundo, hasta nosotros, vemos con tanta indiferencia esa horrible propaganda de la prensa!»

Y pretextan el derecho de la libertad, el derecho de la emisión del pensamiento! como si fuese lo mismo emitir el pensamiento que decir calumnias y mentiras que perturban la sociedad. Y como si sobre el derecho de los pensamientos de unos ignorantes y perversos no estuviesen los derechos de la sociedad y de todos los buenos!

Pero en fin, sea lo que sea del derecho, el hecho es que ni aun los buenos cumplimos con el deber sagrado, urgente, imperioso de combatir á la mala prensa.

## HAY QUE HACER GUERRA A LA MALA PRENSA

Y sin embargo, si hemos de hacer algo por la gloria de Dios, y hemos de quitar el mayor estorbo que encontramos para la propaganda de la fe, para la restauración de las buenas costumbres, así públicas como privadas, para no morir y ser aniquilados los católicos, y aun todos los honrados es preciso que destruyamos la mala prensa, ó que la encadenemos, ó que la desprestigiamos, ó que la disminuyamos.

Esto en general está en la conciencia de todos. Nadie hay que lo niegue. Muchísimos lo dicen. Pero no basta. Es preciso que cada cual piense que esto se dice no para la humanidad, ni para los directores de la sociedad, ni para los que tienen autoridad, sino para todos y cada uno de nosotros, para cada lector amado, para ti lectora bondadosa, que debemos poner todo nuestro empeño en que la mala prensa sea combatida y lo más duramente que podamos, y si es posible hasta destruirla.

REMIGIO VILARIÑO, S. J.  
(Continuará.)

## No nos parece mal lo siguiente

Un carpintero de Chicago llamado Hedlund, era muy aficionado á la bebida y abusó de tal manera de ella que enfermó y murió dejando cinco hijos.

Estos demandaron á los tres taberneros en cuyas casas bebía el carpintero, acusándoles de ser la causa de la muerte de su padre. El Tribunal de Chicago ha fallado en favor de los huérfanos demandantes y sentenciado á los taberneros á pagar á aquellos 94,000 francos de indemnización.

Si prosperara esta jurisprudencia, pronto no quedaría una taberna.

Y seguramente no habría que lamentarlo.

Entre todos los vicios que más degradan al hombre en la sociedad, son seguramente la blasfemia y la embriaguez.

La blasfemia, es pecado de demonios.

La embriaguez, vicio de desgraciados.

El primero niega á Dios; el segundo niega al hombre.

Ambos significan y son, un gran desorden y un inmenso escándalo; una prueba de gran relajamiento moral y una señal de gran incultura.

Perseguir la blasfemia, destruir el vicio de la embriaguez, he ahí dos obras buenas y que se imponen en la sociedad actual.

## Los asuntos de Nicaragua "El Noticiero" y sus inconsecuencias

Con el mote "LA EPOCA y el Conservatismo de Nicaragua", publica «El Noticiero» un artículo kilométrico, en el que después de echar mano de algunos lugares comunes, nos habla de Nicaragua nuestra hermana, del conservatismo nicaraguense *sui generis* y del estilo desaliñado de uno de nuestros colaboradores.

La pobreza de argumentos del articulista de «El Noticiero» da grima. Quiere resucitar una serie de cuestiones que ya hace su fecha, allá por los tiempos de Mari Castaña, trataron con mano maestra escritores y polemistas de alto renombre; asuntos, dicho sea de paso, que á estas horas de Dios, de puro viejos se han mandado recoger. Bonita polémica resultaría para «El Noticiero» suscitar cuestiones que toda persona medianamente culta, debe saber y entender.

Sin embargo, si desea hacer gala de erudición combatiendo el conservatismo de Colombia, allí están don Manuel A. Serrano, don Eloy Truque y otros, que le saldrían al paso; y si el ecuatoriano, cuente que don Manuel Alfredo Casal se le atravesaría por delante. Mas no toque á García Moreno, porque en ese caso tendría que cruzar armas con uno de sus admiradores, el Gral. don Rafael Villegas.

Fácil sería para nosotros presentar una serie de artículos contra el liberalismo hispano-americano, ora reproduciendo un elocuente discurso del célebre orador chileno don Carlos Walker Martínez, en que demuestra con contundente lógica las demasías de algunos jacobinos, ora reproduciendo las consideraciones antropológicas de Vargas Vila contra los hispano-americanos, tendientes á probar que la triple herencia del conquistador europeo, del indio con sus sacrificios humanos, y las pasiones brutales del negro, tenían que dar á la postre como atávica consecuencia una herencia de sangre y exterminio. Mas no queremos evocar cuadros desgarradores, verdaderamente trágicos de los liberales (sic) como Rufino Barrios, los Ezetas y otros cortados más ó menos por el mismo patrón en la tierra centroamericana.

Para finalizar, y ya que «El Noticiero» nos califica de desaliñados en nuestro modo de escribir, le suplicamos se fije en muchas de sus columnas, á veces escritas en *gringo* que no en castellano, y corrobora nuestro aserto «El Tiempo» de Limón, que refiriéndose á dicho diario dijo que no conocía el idioma nacional. Por lo demás, antes de exigir un estilo artístico á nuestro colaborador, debería pensar el articulista de «El Noticiero» en que la mecánica precedió al arte.

Mas no terminaremos sin hacer constar: 1º que *El Noticiero* defendió al diputado nicaraguense don Federico Lacayo cuando éste defendió la pena de muerte, 2º que *El Noticiero* enalteció la obra de «La última Constituyente de Nicaragua que proclama oficial la Religión Católica Apostólica Romana. 3º que las doctrinas del Dr. Ramón Zelaya sobre libera-

lismo están en manifiesta contradicción con la defensa que hace *El Noticiero* del Conservatismo nicaraguense. 4º que como última conclusión, el articulista de *El Noticiero* comulga con una doctrina dualista, injustificable entre personas serias y sensatas, la de ser liberal y come curas en Costa Rica y conservador y turiferario en Nicaragua, ó en resumen, un conservatismo (especie de gallo-gallina) que no es conservatismo ó lo del médico del cuento, «como que te unto y como que no te unto», lo que quiere decir que *El Noticiero* nada en dos aguas, las del Lago de Nicaragua y las del Golfo de Nicoya.

## Los asuntos de China Apertura de la Conferencia de Paz

Syanghai, 20.—La Conferencia de Paz abrió sus sesiones á las 12.30 p. m. en el salón municipal. Los delegados designados llegaron á tiempo; el primero que llegó fué Tangs Haoy, enseguida Wiling Yang, dándose en el acto principio á las operaciones con todos los delegados. El edificio estaba custodiado por policia inglesa, bien armada y no se permitió gente frente á la calle. Los delegados se felicitaron de la manera más cordial. Tangs ha manifestado que no era representante del trono sino que representaba personalmente á Juan Shi Kai. Esta declaración ha sido considerada como muy significativa. Los delegados Wuling, Fang, Tangs Hao y Yi, privadamente expresaron su esperanza de poder llegar á su advenimiento. Mr. Ames Wilder, Cónsul General de los Estados Unidos, hizo una formal visita al señor Tangs Hao y las autoridades han establecido estricta vigilancia para proteger á Tangs Hao, pues ha circulado el rumor en la policia, que unos estudiantes, de cabezas calenturientas, tienen un plan para asesinarlo.

## La cuestión de Oriente Mediación de Inglaterra y Japón

Londres, 20.—Las informaciones que llegan de Teherán hoy, son de mayor esperanza porque el Ministro inglés residente ha estado disuadiendo á las partes contendientes á buscar un modo de arreglar la dificultad, evitando un derramamiento de sangre, siendo satisfactorio para ambas partes. La acción que piensan tomar los gobiernos británico y japonés en China, es más de mediación que de intervención del Emperador de Austria.

## EL SALUDO

Sin duda alguna, la costumbre más generalizada es el saludo.

Muchas naciones tienen el suyo peculiar.

Son agentes del saludo, tanto el sombrero, como la zapatilla; lo mismo las manos que los labios.

Un europeo se descubre la cabeza. Un asiático muestra descalzo el pie.

El saludo es el resorte de las relaciones sociales.

El primer vínculo que se establece entre dos personas, que por primera vez se conocen, es generalmente, el de un saludo.

Una mirada es el saludo de dos almas que se comprenden.

Pocas mujeres usan de un saludo parecido al de otras mujeres. Hasta en el saludo la mujer manifiesta su tendencia á las modificaciones.

Las mujeres hermosas son saludadas con agrado, aunque sea muchas veces aparente. Es preciso sonreír ante la hermosura, aunque ésta sea odiosa en algunas personas.

En otras formas de saludo, hay varias significaciones.

La vanidad rara vez se quita el sombrero.

La humildad y la modestia inclinan la cabeza para saludar.

El orgullo se levanta.

La amabilidad se sonríe.

Los que revisten autoridad cierran los ojos, y si son despóticos, su saludo es la altivez del desdén.

El saludo de un acreedor es una amenaza.

El de un adversario gratuito y ruin es el chispazo de una mirada centelleante.

El de un hipócrita es un gesto almbarrado.

El de un adulator, es un ademán grajeo de autómatas.

El del cínico, tiene signos de indolencia y desfachatez.

El del mentiroso y el falso, tiene curvas y rodeos y tramas como la urdimbre de seda falsificada.

Respecto al origen de razas, los latinos para saludar se encogen y los sajones se estiran.

Nunca es lacónico el saludo de un litigante.

Los oradores, tribunos y literatos siempre que saludan, quedan pendientes con el uso de la palabra.

Un saludo demasiado expresivo, es muchas veces una burla grosera.

La etiqueta oficial tiene su saludo en la genuflexión ceremoniosa.

El hombre que se descubre la cabeza ante otro para saludarlo, es porque le respeta, le debe ó le teme.

Al que le deben dinero ó le saludan muy afectuosamente ó no le saludan.

El saludo más efusivo es el de un recién llegado.

El saludo es un voto por la salud del saludado, pero por lo general es una fórmula sin fondo de sinceridad.

La naturaleza tiene también sus saludos, pero más ingenuos y significativos.

La luz es el emisario de un saludo divino.

El parpadeo sombrío de la noche es un saludo del reposo.

El relámpago es el saludo de la tempestad.

La suave brisa, es el saludo del buen tiempo.

Hay saludos que entre los hombres son simbólicos.

Unos brindan protección y otros la imploran.

Los saludos ridículos, son los enfermos que padecen de intermitencias.

Por último, los saludos que siempre están de moda, son los tributados á la indumentaria elegante y á la posición social.

## Política española Un discurso muy aplaudido

Barcelona, 20.—La conferencia dada por el señor Labra en la Casa América, estuvo brillanteísima. Elogió á la Casa América, ensalzó la ciudad por sus fiestas hispano-americanas, porque de ese modo se estrechaban los vínculos y personalidad de la raza; elogió extensamente la labor de los españoles en América para evitar el peligro de la hegemonía norteamericana sobre el resto de América; excitó á la unión ibero-americana á no desmayar en sus nobles propósitos, que encierran el porvenir de España; fué ovacionadísimo.

La función de gala del Liceo estuvo llena, haciéndole al señor Labra grandes ovaciones.

Gijón, 20.—El señor Bejarano se ha marchado, ha sido muy elogiado por sus medidas de sanidad, con las que logró disminuir la mortalidad; habiéndose comprobado que el número de atacados pasó de cinco mil.

## Los turnos menudean por todas partes

Nada menos que en la progresista Villa del Naranjo se verificará un fenomenal ó para emplear la expresión gráfica de nuestro amigo don Matías, ese turno será la tapa de los habidos y por haber, durará tres días, 30 y 31 de diciembre y 1º de enero; pues ya en la víspera por la noche habrá cenas, tamales, refrescos, ponches, etc., etc. al gusto del estómago más exigente.—X.

## El mayor órgano del mundo

Fué hecho para Riga (Rusia) la antigua ciudad del Báltico, población muy inteligente en música. El órgano tiene cuatro teclados de mano y uno de pedales, 124 juegos, 167 registros y combinaciones y 6 825 flautas ó tubos. Fué construido en el año 883 y colocado en la Catedral por don Pablo Walker. Un motor á gas de cuatro caballos de fuerza produce con 11 fuelles el viento necesario, que entra en un depósito singularmente construído, desde donde llega á las cajas de viento y finalmente á las flautas. Estas cajas de viento son una invención nueva del fabricante. Las combinaciones del primero y segundo teclado, los registros, los engranajes y el movimiento de cilindro del *crescendo* tienen acción neumática. Además hay tantas aplicaciones de nuevas invenciones hechas con tanta perfección, que asombra á los mismos inteligentes en ese ramo y que facilitan mucho al organista su trabajo. El conjunto del órgano exteriormente ofrece un golpe de vista magnífico en belleza y elegancia de estilo. Sus voces imitan los instrumentos con tal perfección, tanto los de cuerda como los de viento, que se cree oír los de una orquesta entera.

## Del Cantón de Acosta

El turno que se había anunciado para el 10 de los corrientes, se verificó dando muy satisfactorios resultados, con todo y ser un turno improvisado, sin embargo, por la buena disposición y el espíritu de progreso de que está revestido el Presbítero Badilla y los miembros que componían la comisión se obtuvo más de lo que se esperaba. Así es que este pueblo está de plácemes, pues con un cura al frente como el que tenemos, la parroquia adelanta y pronto tendremos vencidas las necesidades de esta Iglesia.

Bien por la parroquia de San Ignacio, felicitación sincera al Presbítero Badilla, al comisionado general don Antonio Chacón y á todos los demás comisionados, señoras y señoritas que prestaron sus desinteresados servicios.

CORRESPONSAL

## El cuarto, honrar á padre y madre

El impío Juan Jacobo Rousseau tuvo en sus primeros años excelente educación, debida á los sacrificios que su padre se impuso en medio de su pobreza. Un día en que el mal hijo cosechaba entusiastas aplausos de una brillante reunión, ante la cual había leído una de sus poesías, se le acercó su padre para abrazarle; y el ingrato hijo se desdenó de su porte humilde y no quiso reconocerle. Los aplausos de la multitud se cambiaron al momento en denuestos é imprecaciones.

En cambio, el bondadoso Pío X, lejos de desdenarse de su familia, la reconoce, respeta y ama. Conserva un viejo y pobreísimo reloj de bolsillo, y queriéndoselo cambiar un día un señor Arzobispo por otro muy precioso, respondió el Papa: —Ah, no; es recuerdo de mi pobre madre y ha servido para anotar la hora de su muerte.

## La Iglesia victoriosa

Poco tiempo antes de morir el príncipe Jerónimo Napoleón, llegó á tener cierta amistad y confianza, á pesar de sus ideas antirreligiosas, con el ilustre Obispo de Ginebra, Mons. Mermillod. Un día le dijo confidencialmente en su castillo de Pragins, donde aquel vivía:

—SaPed que las sociedades secretas van á poner ahora en juego todo su poderío para triunfar de la Iglesia. Conozco el plan de campaña, y creo que la Iglesia sucumbirá sin remedio.

—Os engañáis, —dijo el Prelado— la historia de hace diecinueve siglos es la historia de los triunfos de la Iglesia sobre los Emperadores de Roma y de Bizancio, sobre los bárbaros, mahometanos, reformadores y revolucionarios, y habría de sucumbir ahora al poder de la masonería?

—Lo veréis—añadió el Príncipe,—y si así no fuere, los librepensadores tendríamos que inclinar nuestra cerviz bajo las manos de los Obispos.

La Iglesia sepultó al príncipe Napoleón y ella sigue con vida exuberante y gloriosa.

## Directiva del Colegio de Abogados para 1912-1913

La candidatura propuesta por los abogados don José Astúa Aguilar, don Ramón Zelaya y otros miembros del foro que fué derrotada en la elección del 20 del mes en curso, se componía de las personas que á continuación se expresan: Presidente Lic. don Leonidas Pacheco

1er vocat	„ „	Benito Serrano
2º „	„ „	Franc. Montero B.
3º „	„ „	Adán Saborio
4º „	„ „	Alejandro Alvarado Quirós
5º „	„ „	Carlos Brenes
Fiscal	„ „	Fabio Baudrit
Secretario	„ „	Arturo Sáenz
Prosecretario	„ „	Mannel Collado
Tesorero	„ „	Manuel Aguilar M.

En una lista de abogados que por incidencia llegó á nuestras manos, se dice que la anterior candidatura, contaba con la formal adhesión de los Licdos. don Leonidas Pacheco, don Adán Saborio, don Alejandro Alvarado Quirós, don Carlos Brenes, don Fabio Baudrit, don Manuel Collado, don Manuel Aguilar M.

Se nos hace duro creer que estos señores sean candidatos de ellos mismos, quizá sea que se les ha tratado de jugar una mala partida.

A ser cierto, los señores togados han puesto en práctica de esta vez, lo del cura del cuento, que repicaba y hacía la procesión.

## El gran turno del Naranjo

A este sí que se le puede titular grande y más que grande, fenomenal. Y no se crea que ha sido broma lo que ayer dijimos, que el turno duraría dos días y medio; nada de eso, nosotros no somos amigos de bromas. A la prueba nos remitimos; el programa que tenemos á la vista, atestigua lo apunta lo. Dicha fiesta comenzará el 30 de diciembre de 1911 á las 12 m. y no se finalizará hasta el 1º de Enero de 1912. Con que estamos? No ha habido, pues, hipérbole ninguna. ¿Qué objeto tiene ese turno? Arbitrar recursos para pagar el valor, acarreo y colocación de las hermosas torres de hierro en la Iglesia parroquial, las que últimamente han llegado de Alemania.

El entusiasmo es grande en aquella villa, todos se preparan para esos días con muy buena voluntad y blanca en los bolsillos.

No hay duda, el resultado ha de sorprendernos; lo verán nuestros lectores, el Naranjo dará en este año la nota más alta en materia de turnos, lo que indudablemente ha de servir de emulación y estímulo á los otros pueblos de la República.

## ¿En qué quedamos?

Es Díaz ó es Mena el Presidente de Nicaragua? Y preguntamos esto porque con motivo del complot revolucionario descubierto últimamente en la hermana República y del cual da cuenta *La Re-*

## Vino Moscatel Legítimo para consagrar

de los P. P. Blancos de Africa.—Aprobado por la Curia Eccl., con la carta siguiente:

San José de Costa Rica, Marzo 24 de 1903.  
En vista del certificado extendido por el jefe de la Explotación Vitícola de los P. P. Blancos de Africa, Rev. P. Roume, y aprobado por el Ilmo. Señor Obispo de Pacondo, León Livinhac; el Reverendísimo Señor Obispo de esta Diócesis tiene como legítimo para consagrar el Vino Muscat de los referidos Padres y que vende la casa de don Antonio Lehmann.

Los originales de estos documentos están en la Agencia para Costa Rica.

Antonio Lehmann, San José.

publica de hoy aparece un clisé de don Adolfo Díaz como Presidente Provisorio de aquella República. Y no es vana la pregunta, pudiera ser que de la noche á la mañana hubiera cambio de decoración en el Campo de Marte de Managua, no es por cierto la primera vez que esto sucede.

Y después que venga *El Noticiero* á decirnos que la paz está asegurada y que el Gobierno de Mena está consolidado en Nicaragua, y otras muchas cosas más. Ya veremos lo que rasulte de estos lios y revoltillos.

## Candidatos para diputados en una sola provincia

No es cuento lo que decimos, es la pura verdad, lo sabemos de muy buena tinta, como que es persona que está nutrida medio á medio en el ajo de la política de la vija metrópoli.

He aquí los nombres de los candidatos que su nan y por los cuales ya se trabaja en la provincia de Cartago, según el mentor político fidedigno á que nos referimos:

Presb<sup>o</sup> Dr. Rafael Otón Castro

Doctor Maximiliano Peralta

„ Carlos Volio Jiménez

„ José María Peralta

Licdo. Elias Leiva

„ Jenaro Leiva

„ Guillermo Mata O.

„ Manuel Echeverría A.

Don Miguel Brenes M.

„ Luis Demetrio Tinoco

„ Ramón J. Rivera

„ Juan Freses

„ Rodolfo Peralta

„ Jenaro Bonilla

„ Rafael Lauro Calvo

Y pensar que los que deben elegirse por aquella provincia no son más que dos propietarios y cuatro suplentes. Hay que esperar, pues, á que la Convención Republicana se reúna; élla resolverá cuáles de entre éstos sean los que han de quedar á flote y por los cuales ha de batirse el cobre allá por los meses de febrero ó marzo. De lo contrario, si no se llega á un acuerdo de unificación, la futura elección de diputados por Cartago será un verdadero campo de Agramante, una mesa revuelta, un verdadero B. B. C. de donde puede resultar que aquellos que menos probabilidades tengan, serán los agraciados con el premio gordo de primer domingo de abril.

## Indicador Religioso

DOMINGO 24

CATEDRAL.—7 a. m., misa rezada; homilía; 8 a. m., misa de tropa; 9 a. m., misa Conventual; 11 a. m., misa rezada con plática doctrinal; 12 m., misa rezada; 6 p. m., rosario con plática.

CARMEN.—6 a. m., misa rezada; 8 a. m., misa y sermón; 10 a. m., misa catecismo, 12 m.; bautizos, 1.30 p. m.; rosario, 6.30 p. m.; confesiones, de 8 á 10 a. m. y de 12 m. á 3 p. m.; rosario del Niño 6 y cuarto p. m.

DOLOROSA.—6 a. m. misa rezada; 8 a. m., misa parroquial; 12 m., bautizos; y explicación para niños; 6 y cuarto p. m., exposición del Santísimo y rosario.

LA MERCED.—6 y 7 a. m. misas rezadas; 8 a. m. misa parroquial cantada por el Presbítero don Alejandro Porras; 10 a. m. misa rezada; 12 m. bautizos y explicación del catecismo; 6 p. m. rosario con bendición del Santísimo.

Entre semana dos misas, una á las 6 a. m. del Coadjutor y otra á las 7 a. m. del señor Cura; confesiones, 12 m. y 5 p. m.

LA SOLEDAD.—Misa de comunión, á las 6 a. m. en punto; misa parroquial cantada y con breve plática, á las 8 a. m.; partidas de bautismo: se deben apuntar á las 11 y 12 a. m.; horas de bautismo: las 12 menos 5 minutos; catecismo de niñas, á las 12 m.; catecismo de varones, á la 1 p. m.

Rosario á las 6 y 15 p. m., con un curso seguido de instrucción religiosa y bendición con el Santísimo.

Catecismo de Perseverancia, los lunes á las 3 p. m.

SION.—7 a. m. misa; 5 p. m. rosario. HOSPITAL.—5 y 30 a. m. misa; rosario, 5 p. m.

SEMINARIO.—5 y 30, 6, y 6 y 30, misas, rosario 6 y 30 p. m.

HOSPICIO DE HUERFANOS.—5 y 30 a. m. misa con explicación del Santo Evangelio; 2 p. m. Bendición con el Santísimo; 2 y 30 rezo del Santo Rosario.

## Lo cortés no quitale valiente

En tiempo de las Cruzadas, el conde de Artois y otros varios caballeros, habiéndose apartado imprudentemente del grueso del ejército durante la batalla de Masura, en persecución de los Sarracenos, fueron muertos por éstos.

Cuando supo San Luis el peligro en que se hallaban, se lanzó á socorrerlos sin que le arredrara la superioridad numérica de sus enemigos.

De pronto se halla rodeado de seis mahometanos que sólo pensaban en el riquísimo rescate que por tal prisionero iban á obtener: ¡No sabiendo que si era de carácter bondadosísimo, no era menos valiente que piadoso.

De un tajo deja el santo rey fuera de combate al más audaz de sus enemigos. Reparte á diestro y siniestro ce tere golpes con su invencible espada, y cuando llegan los suyos á socorrerle y están á libre de sus adversarios.

# Vino legítimo de Uva

## NÉCTAR DIVINO

Marca importada únicamente por la casa, desde el año de 1903, especialmente PARA CONSAGRAR, y bueno para enfermos. En barriles de sesenta y de veinticinco litros y en cajas de doce botellas. Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y usado en casi todas las IGLESIAS de Costa Rica.

**JUAN KNOHR hijos --- San José**

## Recoged sellos usados de correo

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén. Remítid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén, Inmercée, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

## Talía Salazar R.

Avisa á sus clientes que recientemente ha recibido gran novedad de objetos concernientes al culto católico, como son: libros, revistas, etc.

## Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

# Alfonso Iglesias T.

## Contratista - Constructor

Ejecución de planos y presupuestos para toda clase de obras como Iglesias, Edificios públicos, Casas particulares, etc. Se hace cargo de esos mismos trabajos por contrato ó por dirección. Pedido de torres y armaduras de hierro, cielo razos de metal estampado, techos de pizarras artificiales de fibrocemento, altares, imágenes, etc., etc.

### DIRECCION:

Correo: apartado número 343,  
Oficina: Lado Sur de la Catedral.—San José.

## La Candéal

### Fuerza motriz eléctrica

PANADERIA—FABRICA DE CAFE MOLIDO—CACAO MOLIDO—  
CHOCOLATE,—COMPLETO SURTIDO DE MERCADERIAS  
PRECIOS REDUCIDOS!

## ANTONIO LEHMANN

Librería—Papelería—Imprenta—Encuadernación—Fábrica de sellos de hule  
Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo. Se atienden especialmente las órdenes por Correo. Unica Agencia de la Máquina de escribir REMINGTON de escritura visible. Depósito de máquinas fotográficas Kodak y sus materiales Apartado 147. Teléfono 40. San José y Limón.

## 250 Regalos

Sorteados en combinación con LA LOTERIA nacional, obsequiará mensualmente á sus clientes

## La Tienda de don Narciso



En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERIA, daremos UN REGALO de \$ 50.00 á quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del Premio Mayor de la Lotería y \$ 1.00 por cada uno de los Tiquetes cuyas dos últimas cifras sean iguales á las dos últimas cifras del Premio Mayor referido.  
Vea las condiciones en cada TIQUETE.

**OSCAR HERRERA**  
Abogado y Notario  
Despacha en su oficina, calle 2a,  
Sur, núm. 54.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la  
Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día  
Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo. Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial. Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.  
La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite ESTA FABRICA.

## Taller de Escultura Religiosa

### HEREDIA

Se atienden con el mayor esmero los órdenes para la ejecución de imágenes talladas en madera y para el retoque y mejora de esculturas antiguas.

JOSE D. ZAMORA,—PROPIETARIO

**Marciano Acosta,** Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, frente á la Corte de Justicia.

## La oficina Dental de

## Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

## Adriano Arié

### Pintor y decorador de casas

Importador directo de pinturas, barnices, aceites de linaza, etc., para su propio consumo. A los templos católicos que en sus trabajos de pintura necesiten de consejos ó dirección, les servirá gratuitamente.

Calle 7a. Norte. Apartado 630

**Matías Trejos,** Abogado y Notario.  
Oficina, frente á la Casa Presidencial.

## L. M. Castro & Co.

### LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación

## SOLERA HERMANOS

### Tienda en Heredia

En ella se encuentran casimires de todas clases, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarzas americanas; todo á precios sin competencia. Visítela Ud, que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

Tip. de «SAN JOSÉ»